

novatrices destinées à fournir au Canada de nouveaux marchés, tel l'Accord de libre-échange avec les États-Unis ou encore l'initiative *Horizon : le monde*.

Le Programme de renouveau économique a-t-il donné les résultats escomptés ?

Et comment! Nous étions au onzième rang, en 1984, selon le classement présenté dans le *World Competitiveness Report*; en 1990, nous étions au cinquième rang.

Voilà de bien bonnes nouvelles, elles démontrent que nous sommes sur la bonne voie.

Mais une étude plus minutieuse du rapport révèle certaines faiblesses. Nous avons accompli d'importants progrès en établissant un cadre fiscal et réglementaire permettant l'expansion des entreprises. Mais d'autres importants défis doivent être relevés.

Selon le rapport, le Canada possède les atouts suivants : d'abondantes ressources naturelles, des sources d'énergie bon marché et d'excellents aéroports et autoroutes. Le système canadien des soins de santé est considéré comme le meilleur au monde.

Par contre, notre système scolaire ne vient qu'au onzième rang quant à sa pertinence par rapport aux besoins de l'économie.

L'orientation internationale du Canada ne vient qu'au seizième rang.

Nous sommes dix-septième au chapitre des sciences et de la technologie.

Nos programmes de formation en cours d'emploi ne viennent qu'au vingtième rang, soit le quatrième rang en commençant par la fin.

Que révèlent ces indicateurs ? Notre pays est devenu riche grâce à ses ressources naturelles, et il a utilisé sa prospérité pour établir une excellente infrastructure et offrir des services sociaux hors pair.

Mais le Canada n'a pas suffisamment réinvesti de sa richesse dans les connaissances, les sciences et la technologie.

Le gouvernement du Canada a cerné cinq domaines où nous devons déployer d'importants efforts au cours des prochaines années.